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CONTE 

La petite souris de la crèche
— He, ho… attention, vous allez m’écra-
ser ! Doucement, avec la paille ! moi aus-
si, j’habite ici avec mon copain le bœuf. 
enfin, je suis de passage pour la nuit ! 
Vous comptez dormir ici ? ce n’est pas 
vraiment un endroit pour les humains, 
mais soyez les bienvenus ! Pousse-toi un 
peu le bœuf, laisse-leur un peu de place ! 
— mais qui parle ? 
— ben moi, Kévina ! mes amis m’ap-
pellent Souricette, les autres me 
chassent à coup de balai !
— regarde Joseph, comme elle est mi-
gnonne, ne l’écrase pas !
— marie, nous avons bien d’autres 
choses à penser, le bébé va naître et 
nous sommes ici, dans cette étable… 
Drôle de manière d’entrer dans l’exis-
tence pour le petit !
— Ne vous en faites pas, ici, c’est le re-
fuge de tous ceux qui ne savent pas où 
aller. ce n’est pas bien confortable, pas 
très aux normes, c’est ouvert à tous les 
vents, mais ce n’est jamais fermé ! 
— Souricette, dis-tu… bonjour, moi, c’est 
marie ! Il ne fait pas bien clair ici… cela 
ne va pas être bien pratique pour l’ac-
couchement. Sais-tu où nous pourrions 
trouver une bougie ? 
— Une bougie, je ne sais pas trop… 
peut-être au temple ? mais, je crois me 

souvenir qu’un vagabond a 
oublié quelque chose qui 
ressemble à une lanterne 
ici, elle doit traîner dans 
la paille, mais où ? Je la 
cherche.
— Joseph, je crois que le mo-
ment est venu ! L’enfant arrive ! 
— Alors cette lanterne, s’il te plaît, 
Souricette, fais vite !
— Si vous croyez que c’est simple de 
trouver une lanterne dans des bottes de 
paille. Je me souviens que le vagabond 
a dit que cette lanterne serait une lu-
mière pour les nations. D’ailleurs, je n’ai 
pas compris ce qu’il voulait dire.
— Ça y est, j’ai trouvé… elle a une 
drôle de forme, on dirait une étoile !
en sortant de la paille, Souricette 
n’en croit pas ses yeux de souris. 
L’étable est inondée de lumière, il 
y règne une ambiance de douceur 
et une paix envahit doucement les 
environs. Des bergers et des anges 
les rejoignent en chantant la gloire de 
Dieu. et tout là-haut, dans le ciel, une 
étoile brille bien plus fort que toutes 
les autres. c’est sans doute la lanterne 
oubliée par le vagabond… Il s’appelait 
Jean-baptiste dit-on dans le village.

 — JOËL THELLIER

Agenda
En route vers Noël

Messes à l’église Notre-Dame de Pellevoisin

Vendredi 8 décembre, à 18h30 : messe solennelle de l’Immaculée 
conception.
Dimanche 24 décembre, à 19h : messe de la nuit de Noël.
Lundi 25 décembre, à 10h30 : messe du jour de Noël.
Lundi 1er janvier, à 10h30 : messe en la solennité de sainte marie, 
mère de Dieu, et pour la paix dans le monde.
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Accueillons le Prince  
de la paix

Ceux qui ont vu le film Des hommes et des dieux se souviennent de 
cette scène durant laquelle le frère Christian, prieur du monastère 
trappiste de Tibhirine, déclare aux terroristes entrés brutalement 

dans son monastère : « Cette nuit n’est pas comme les autres ; cette nuit, 
nous célébrons la naissance du Prince de la paix. » Les moines 
s’apprêtent, en effet, à célébrer la messe de la nuit de Noël. C’est alors 
que le chef des terroristes, de manière 
surprenante, s’approche de lui en lui tendant la 
main en signe de paix. 
La naissance de Jésus, cet humble Messie né 
dans une étable, peut donc toucher le cœur de 
tous les hommes, même de ceux qui semblent 
enfermés dans la violence. 
Ce n’est pas sans raison que les chrétiens ont 
attribué à Jésus ce beau titre de « Prince de la 
paix » qui nous vient du prophète Isaïe. Nous le 
croyons et c’est la source de notre joie : Dieu s’est 
fait homme en Jésus-Christ et s’est ainsi approché de tout homme. 
Puissent les chrétiens réveiller et renouveler leur foi dans la prière et la 
méditation de la Bible à l’approche de Noël ! Puissent-ils chercher et 
retrouver la douceur et l’espérance que cet Enfant vient semer ! 
Puissent-ils partager à tous un peu de cet amour immense de Dieu pour 
toute l’humanité ! Et puissent tous les hommes ressentir la paix 
profonde que fait surgir cette naissance ! 

 — PÈRE ÉRIC MAHIEU CURÉ DE LA PAROISSE NOTRE-DAME DE PELLEVOISIN.
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La paroisse en pratique
• Permanences  
du père Éric Mahieu :  
se rapprocher du presbytère  
afin d’obtenir un rendez-vous.
• Permanences  
au presbytère  
(accueil et téléphone) : 
vendredi 17h-18h30.
Tél.  03 20 55 01 99  
paroissendpellevoisin@gmail.com

• Horaires des messes dominicales  
(à Notre-Dame de Pellevoisin) : 
Samedi  (messe anticipée) : 17h. 
Dimanche : 10h30.
En semaine : consulter les annonces  
de la semaine (habituellement,  
jeudi et vendredi à 8h45).

• Si vous désirez offrir une messe,
l’offrande souhaitée est de 18 €.
• Confessions : sur rendez-vous 
auprès du secrétariat.
• Informations paroissiales en ligne  
sur http://marcqenbaroeul.paroisse.net 
ou sur l’appli La Quête.
• Messes au couvent  
des dominicains, avenue  
Salomon, Lille : 12h chaque jour  
et 11h le dimanche.
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Nous le croyons et c’est la source de notre 
joie : Dieu s’est fait homme en Jésus-Christ 

et s’est ainsi approché de tout homme. (...) Et 
puissent tous les hommes ressentir la paix 
profonde que fait surgir cette naissance ! 
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Ent.
CALIEZ SARL

137, rue Saint-Luc
59800 LILLE

03 20 55 81 62
Carrelage - Maçonnerie

Cimentage 
Plaques de Plâtres PHARMACIE DU BUISSON

Isabelle et Hugues ROGEAU-CHOPIN

47 rue du Buisson
59000 LILLE

Tél. 03 20 55 28 75
pharmaciedubuisson.lille@gmail.com

558, rue de Rouges Barres
MARCQ EN BAROEUL
Tél. 03 20 55 14 09
pharmacieduparcsaintmaur@gmail.com

PHARMACIE 
DU PARC 
ST MAUR

98, rue du Becquerel - 59370 MONS-EN-BARŒUL
Tél. : 03 20 47 96 29

www.honore-sarl.com - sarl Honoré

COUVERTURE - ZINGUERIE
Assurance décennale non utilisée depuis plus de 40 ans

REJOIGNEZ LE CLUB DES DIFFUSEURS
DE LA PRESSE LOCALE CHRÉTIENNE !

Recevez votre carte de membre en vous inscrivant sur 
www.journaux-paroissiaux.com

ACTUALITÉS › BOUTIQUE › RESSOURCES › AVANTAGES
INSCRIPTION GRATUITE !
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FÊTE DE NOËL 

Plaidoyer pour la crèche
Nous fêtons cette année les 800 ans de la première crèche, celle que saint François d’Assise réalisa à 

Noël 1223. Quelques pistes pour vivre pleinement la présence de la crèche dans votre habitation…

1 – Apprendre à bien vivre l’attente
La crèche développe en nous le sens de 
l’attente : attendre la naissance du christ 
comme on attend la visite d’un ami cher ou 
d’un parent venu de loin. Dans un monde où 
il faudrait toujours aller très vite, l’attente 
nous apprend l’accueil de l’autre et l’ouver-
ture du cœur. 

2 – Célébrer Dieu  
qui vient jusqu’à nous
Un chant de nos messes le proclame : « Tu 
fais ta demeure en nous, Seigneur. » c’est 
ce qu’on appelle l’incarnation, Dieu se 
fait homme. Un autre chant nous invite à 
contempler cet enfant : « Regardez l’humilité 
de Dieu. » Dieu n’est pas une force, une puis-
sance sans visage. Il nous rejoint en son Fils 
éternel qui devient l’un d’entre nous. Jésus 
s’offre à nous dans la mangeoire, appel à le 
recevoir dans la communion eucharistique : 
« Je suis le pain vivant descendu du ciel » (Jn 
6,41).

3 – Un merveilleux qui est réel
La crèche développe le sens d’un merveil-
leux chrétien qui n’est pas imaginaire ou il-

lusoire car, comme le chante la Vierge marie 
dans son magnificat : « Le Seigneur fit pour 
moi des merveilles. » Il ne s’agit pas d’un 
joli conte pour enfants, d’une belle légende, 
mais d’une intervention de Dieu dans notre 
histoire de l’humanité, il y a deux mille ans.

4 – Admirons la création
Les animaux de la crèche ne sont pas men-
tionnés dans le récit biblique d’origine, mais 
ils ont tous un rôle symbolique, lié à d’autres 
références bibliques et ils nous invitent à re-
garder la création comme un don de Dieu et 
à protéger ce que le pape François appelle 
notre « maison commune ». 

5 – Comme l’Enfant Jésus,  
l’Église rassemble de multiples 
visages
La crèche nous donne l’image d’une église 
faite de toutes les générations et de tous 
les métiers. Dans la tradition provençale, les 
multiples personnages représentent les mul-
tiplies activités humaines qui assurent notre 
vie quotidienne. chacun apporte ses talents 
et sa contribution à la vie de tous ! De même, 
la foi ne se vit pas dans la solitude, elle sus-

cite la communion et le service mutuel entre 
tous les fils et filles du même Père. 

6 – Un lieu pour déposer  
nos prières les plus concrètes
Si les santons représentent la vie de tous les 
jours et les préoccupations quotidiennes, 
nous pouvons y déposer aussi les noms de 
personnes pour qui je désire prier. comme 
dit le prophète Isaïe, « élargis l’espace de ta 
tente » (Is 54,2). La crèche est comme un 
petit oratoire dans la maison et nous invite à 
prier d’une prière simple et concrète.

7 – Une source de joie
Un enfant qui naît suscite une joie simple. 
La crèche nous invite à accueillir la joie de 
l’évangile, la joie de reconnaître l’enfant-Dieu 
qui vient jusqu’à nous, nous ouvre les bras et 
nous sourit. L’évangile selon saint matthieu 
nous dit que les mages, lorsqu’ils retrou-
vèrent l’étoile qui avait disparu à leurs re-
gards, éprouvèrent une très grande joie.

8 – Une Bonne Nouvelle…  
pour toute l’humanité !
La crèche nous donne envie de partager 
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AU TEMPS  
DE SAINT FRANÇOIS

Des villageois  
en communion

À vrai dire, la crèche de 
saint François d’Assise 
n’était pas encore la crèche 
telle que nous la 
connaissons, avec son décor 
parfois très riche et tous ses 
personnages : saint François 
fit simplement installer dans 
une grotte un berceau avec 
de la paille, un âne et un 
bœuf. Le prêtre célébra la 
messe sur la mangeoire et 
saint François, qui était 
diacre, donna la prédication. 
Saint François voulait que 
les villageois puissent se 
représenter facilement ce 
que le Fils de Dieu avait 
connu en venant parmi nous 
sur la terre dans la 
pauvreté. Plus tard, les 
jésuites développèrent et 
propagèrent les crèches en 
modèle réduit telles que 
nous les connaissons 
aujourd’hui.

LE SAVIEZ-VOUS ?

Francois d’Assise :  
d’une jeunesse dorée  
au vœu de pauvreté

Rien ne semblait destiner Francois d’Assise (1182-1226), 
à devenir l’un des plus grands saints de l’Église catholique, 

universellement connu, reconnu et respecté…

N é en 1182 dans la petite ville d’As-
sise en Ombrie, au sein d’une fa-
mille bourgeoise, enrichie par le 

commerce des tissus, fils choyé sur lequel 
son père fonde les plus grands espoirs, 
le jeune Francesco di Pietro bernardone 
mène d’abord une existence dorée, facile. 
Fasciné par l’idéal courtois et chevale-
resque des jeunes nobles de son époque, 
il aspire à devenir chevalier.
en 1202, participant à des combats contre 
les noblesses d’Assise et de Pérouse, il est 
fait prisonnier et reste captif un an. Libé-
ré grâce à la fortune paternelle, il sort de 
l’épreuve affaibli par la maladie, mais per-
suadé qu’un grand destin l’attend.

De la conversion à la mission
À partir de 1205, commence son chemin 
de conversion : il change de vie, aban-
donne ses compagnons de fête, fréquente 
les chapelles. Il prend l’habitude de prier, 
à l’écart dans une grotte, multiplie les 
actes d’aumônes…
Au cours de cette période alors qu’il prie 
devant le crucifix de la chapelle Saint-Da-
mien, il entend une voix lui demandant de 
« réparer l’église en ruine ». mécontent du 
comportement de son fils, Pietro bernar-
done, l’assigne en justice pour le déshéri-
ter. mais à l’issue du procès, c’est Francois 
qui rompt toute relation avec son père, 
se dépouillant de tout vêtement pour 
marquer cette rupture. Placé sous la pro-
tection de l’évêque d’Assise, il ne relève 
plus désormais, ni de l’autorité paternelle, 
ni de celle de la cité d’Assise. employé 
comme serviteur par les bénédictins, au 
nord d’Assise, il travaille ensuite dans une 
léproserie. en 1206, de retour à Assise, il 
mendie pour obtenir les fonds nécessaires 
à la reconstruction des églises. en 1208, il 
comprend sa vocation : être missionnaire.
À cette époque, il décide « d’épouser 
dame Pauvreté ». rejoint par des com-
pagnons de plus en plus nombreux, le 
groupe constitue vite une petite com-
munauté, dont le pape Innocent III valide 
verbalement la première règle. en 1212, 
claire Offreduccio, jeune fille de la no-

blesse d’Assise, le rejoint et fonde l’ordre 
des Pauvres dames, les futures clarisses.

Mendiant et prédicateur
malgré le grand succès que connaît l’ordre 
franciscain, son fondateur ne se reconnaît 
pas dans cette évolution. Fidèle à sa voca-
tion de missionnaire, il part en égypte en 
1219 et rencontre le sultan Al Kamil qu’il 
tente de convertir. en 1220, il abdique, re-
fusant toute idée de pouvoir. L’année sui-
vante, il rédige la règle officielle de l’ordre 
selon laquelle les frères « devaient être à 
la fois des mendiants et des prédicateurs. 
Vivre de la pauvreté absolue sans former 
de communautés cloîtrées. » en 1222, il 
crée le tiers ordre franciscain auquel ad-
hèrent beaucoup de membres de la no-
blesse.
en 1224, retiré avec quelques frères dans 
un monastère, il reçoit les stigmates. 
Presque aveugle, il part vivre dans une 
hutte, proche de la communauté des 
sœurs pauvres fondée par claire. Il y com-
pose son « cantique des créatures », célé-
bration de Dieu et de la création.
mort en 1226, il est canonisé deux ans plus 
tard.

 — FLORENCE EYCHENNE

l’évangile. Les mages sont venus déposer 
leurs trésors : l’or, l’encens et la myrrhe. 
mais ils repartent avec un trésor dans le 
cœur. Si l’évangile nous dit qu’ils venaient 
d’Orient, là où la science des astres était 
très développée, les représentations 
populaires les ont représentés comme 
provenant de trois continents différents, 
symbolisant toute l’humanité en re-
cherche de la lumière et du salut. 
Traditionnellement, on range la crèche 
quarante jours après Noël, le 2 février, 
jour de la chandeleur. ce mot de chande-
leur fait référence à l’évangile selon saint 
Luc où le vieillard Syméon chante cet en-
fant qui est la « Lumière qui se révèle aux 
nations » (Lc 2, 32). 
Les crèches issues de différentes cultures 
manifestent que le christ est venu pour 
toute l’humanité. certes, il est né dans 
un lieu précis, dans un peuple précis que 
Dieu avait préparé à l’accueillir. mais ces 
crèches diverses, comme d’ailleurs nos li-
turgies et nos chants chrétiens de styles 
si variés manifestent le salut offert à tous 
les peuples. 

 — PÈRE ÉRIC MAHIEU

Statue de 
saint François 
dans l’église 
Notre-Dame de 
Pellevoisin.
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LA CRÈCHE VIVANTE

Comme les rois mages !...
« Pourquoi la crèche suscite-t-elle tant d’émerveillement 
et nous émeut-elle ? Tout d’abord parce qu’elle manifeste 
la tendresse de Dieu », rappelle le pape François (Lettre 
apostolique Admirabile signum, n° 3). La crèche vivante est 
vécue chaque année par les enfants de l’éveil à la foi sur la 
paroisse. Pauline Vandame, Christelle Quesney et Élodie 
Poirier nous racontent.

En quoi consiste la crèche vivante 
réalisée avec les enfants ?

La crèche vivante a été mise en place, 
il y a une dizaine d’années sur la pa-
roisse, pour rendre plus concret aux 
tout-petits le message de Noël. Avec 
des anges, des bergers, trois rois 
mages, Hérode, Joseph, marie… Il faut 
environ quinze enfants costumés pour 
réaliser cette crèche vivante. 
Les acteurs, souvent des ce1 et ce2, 
qui ont assisté à la crèche vivante les 
années d’avant, miment en grande par-
tie le texte narré par un animateur de 
l’éveil à la foi. Ils chantent parfois. en 
portant des costumes à leur taille, les 
enfants « acteurs » arrivent facilement 
à rentrer dans leur rôle. Pour symbo-
liser les endroits différents : Nazareth, 
bethléem, Jérusalem, l’égypte… nous 
nous déplaçons dans l’église. Les plus 
petits suivent donc Joseph et marie, 
assistent à l’Annonciation, au songe de 
Joseph, au voyage vers bethléem et à 
la recherche d’une auberge, à la nais-
sance de Jésus, à la visite des bergers 
et des rois mages, à la fuite en égypte. 

Comment est vécu ce temps  
par les enfants ? 

c’est un temps de partage entre les 
« grands » enfants, qui prennent leur 

rôle très à cœur, et les plus jeunes qui 
sont heureux de retrouver grands frères, 
grandes sœurs ou des têtes connues re-
jouer ce passage de la bible. Ils acceptent 
de prendre un rôle avec joie. Ils aiment 
beaucoup se déguiser et, souvent, nous 
surprennent de leur audace lorsque le 
spectacle commence. Les accessoires des 
ailes pour les anges, du vélo à la place 
de l’âne pour que marie se déplace, de 
la lampe de poche pour symboliser la lu-
mière de l’étoile du berger sont autant de 
sujets qui leur donnent de bons fous rires. 
Ils veulent tous bien évidemment jouer 
marie et Joseph… Les acteurs ont souvent 
déjà vécu la crèche vivante en tant que 
spectateurs et sont fiers d’avoir à leur 
tour un rôle à jouer.

Le message de Jésus Sauveur est-il 
mieux perçu ainsi par les enfants ?

Les enfants de maternelle et cP aiment 
beaucoup qu’on leur raconte une histoire, 
et s’ils peuvent y prendre part à leur façon, 
en se déplaçant par exemple avec les per-
sonnages, cela les aide à mémoriser les 
lieux et les événements. Dans la crèche, 
Jésus se fait tout petit enfant, à leur por-
tée. Il devient vraiment accessible aux plus 
petits d’entre eux, même s’ils ne réalisent 
pas la portée de cette incarnation.
Les déguisements nous ramènent dans le 
contexte. Les personnages se déplacent, 
tout en mimant : la surprise de marie de-
vant l’annonce de l’Ange Gabriel, l’empres-
sement d’aller s’enregistrer à bethléem, la 
colère d’Hérode, la fatigue de la grossesse, 
la déception de ne pas trouver de lieu pour 
dormir, la joie de la naissance… ce sont 
autant d’émotions plus faciles à faire com-
prendre à des enfants de 4 à 7 ans que s’ils 
lisaient un livre ou regardaient un écran.
Voir Jésus, petit enfant, dans la plus 
grande simplicité de la crèche, le rend plus 
accessible aux enfants. Jésus devient ainsi 
proche de nous par son humanité et nous 
pouvons parler de lui comme d’un ami qui 
nous aime. 

 — PROPOS RECUEILLIS  
PAR ANNE-CATHERINE MARRILLIET

« C’est comme 
dans mon livre ! »
Voir une crèche vivante, les enfants 
adorent ! Tout comme les catéchistes 
et parents qui participent à son 
organisation.  

Élodie confie que les enfants sont 
souvent très heureux, car cette séance 
change des autres ! Pauline se souvient 
que plusieurs enfants leur ont dit que 
« c’est comme dans mon livre ! ». « Nous 
voyons l’effet de cette représentation sur 
eux. Elle passe du “conte” qu’est le livre, à 
la “réalité”, car ils l’ont vécue devant leurs 
yeux. En tant qu’adulte, ce qui me touche 
le plus : voir les plus grands s’amuser tout 
en transmettant aux plus jeunes par leur 
jeu d’acteur – et quels acteurs ! » 
Christelle rapporte que sa fille de 4 ans 
lui a dit : « Maman, j’ai vu que Marie et 
Joseph étaient allés au restaurant. » Elle 
imagine qu’à cet âge-là, les paroles du 
narrateur ne sont pas toutes comprises 
ou entendues. Finalement, ce qu’il reste, 
c’est ce qu’elle a vu et comment elle l’a 
interprété. La mise en place de la crèche 
vivante, en tant qu’animatrice de l’éveil à 
la foi, c’est évidemment un peu de 
logistique : se faire prêter les 
déguisements, rassembler le matériel, 
trouver des acteurs et les préparer. Mais 
cet investissement vaut quelques 
séances d’enseignements et les fruits 
sont tout de suite là !

Vous êtes attendus le samedi 
16 décembre dans l’église pour la 
crèche vivante animée par l’équipe de 
l’éveil à la foi. Deux représentations : 
à 10h15 et 10h45.
Les enfants doivent être accompagnés 
de leurs parents s’ils ne sont pas inscrits 
à l’éveil à la foi cette année. Merci.
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Devant la crèche de Noël

L’âne
« Avec mes grandes oreilles, je 
n’ai pas bonne réputation chez 
les hommes. Mais savez-vous 
que j’ai souvent accompagné cet 
enfant ? Au soir de sa vie, lors 
de son entrée triomphale à 
Jérusalem, qui le portait sur 
son dos ? Alors, s’il vous 
plaît, un peu de respect. 
C’est promis, je resterai 
humble, comme lui. »

Le bœuf
« C’est grâce à un prophète 

que je suis là ! Isaïe 
reprochait au peuple 

d’Israël de ne pas connaître 
son Dieu et il avait écrit : 

“Le bœuf connaît son 
propriétaire et l’âne la 

crèche de son maître.” »

Le mouton 
« Vous auriez vu la joie des 

bergers quand ils ont appris la 
nouvelle de cette naissance ! Et 
formidable, ils nous emmènent 
avec eux. Et dire qu’un jour, cet 

enfant sera appelé l’Agneau  
de Dieu ! »

La paille
« Ne croyez pas que c’est en 
raison du manque d’argent 
des parents que l’enfant est 
sur la paille ! Non, ici, dans cette 
région, on aime accueillir. Mais, avec 
le recensement en cours, il n’y a plus de 
place dans les auberges. Alors, il ne fallait 
pas que l’enfant ne prenne pas froid. La paille 
dans les étables ou les grottes, ça réchauffe, 
non ? »
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PATRIMOINE

Les bons tuyaux  
de l’orgue de Pellevoisin

Grâce à l’association des Amis de l’orgue de Pellevoisin, l’église Notre-Dame de Pellevoisin 
accueille régulièrement des concerts. Ce fut le cas lors des dernières Journées du patrimoine, 

le 17 septembre. Prochain rendez-vous, le 16 décembre, pour le concert de Noël.

C omme chaque année, lors des 
journées du patrimoine 2023, 
l’église Notre-Dame de Pelle-

voisin a mis en valeur l’orgue à travers 
deux concerts. Une heure d’orgue, le sa-
medi après-midi, a permis d’apprécier sa 
pleine puissance, puis lors du concert du 
dimanche, d’illustrer son rôle d’accompa-
gnant avec les autres instruments, avant 
de laisser la place aux formations or-
chestrales. Ainsi, nous avons entendu du 
répertoire baroque aux œuvres contem-
poraines, en passant par la musique fran-
çaise et l’époque romantique. 
Grâce à dix jeunes motivés du conserva-
toire de Lille et de Tourcoing, fortement 
applaudis, les concerts ont été un franc 

succès. Organisés par l’association des 
Amis de l’orgue de Pellevoisin, ils per-
mettent de récolter des fonds pour l’orgue 
et de susciter de nouvelles adhésions. Un 
grand merci et bravo à eux !
L’association a pour vocation d’organiser 
une offre musicale de qualité sur l’église 
dans le quartier, ainsi que de faire vivre 
tous les instruments qui s’y trouvent. 
L’objectif à terme est de pouvoir complé-
ter l’orgue, dont la construction avait été 
interrompue faute de moyens financiers. 
c’est pourquoi, grâce à ces manifesta-
tions, l’association se fait connaître et 
cherche des mécènes et partenariats qui 
pourraient sponsoriser son projet. 

 — MARIE-GABRIÈLE LAGNIER

L’orgue de Notre-Dame 
de Pellevoisin

L’orgue de l’église a été construit 
par le facteur d’orgues lillois Jean 
Pascal, et installé à la tribune vers 
1965. À l’origine, il a été conçu 
pour trois plans sonores : un 
grand orgue, un récit expressif et 
une pédale. Malheureusement, 
certainement faute de budget, la 
construction de l’instrument est 
restée inachevée. Les plans 
sonores du récit et de la pédale 
n’ont pas été construits. 
Néanmoins, si elles ne produisent 
aucun son, les touches du récit 
sont en place et posées 
physiquement, et l’ensemble des 
boutons de jeux (registres) prévus 
à l’époque sont tout de même 
présents sur la console…

 À vos agendas, pour la 
prochaine manifestation: 

le concert de Noël le 
16 décembre à 17h, en 
partenariat avec le 

Conservatoire à rayonnement 
régional de Lille ! 

MEP LILLE
N° 2342

PAGE 7

•  Vidange, curage toutes fosses 
•  Débouchage canalisations
•  Dégazage, découpage ou 
   neutralisation de cuves
•  Contrôle d’étanchéité des réservoirs 

DEGRAVE MARCANT
Assainissement

Agréé par le
Ministère de
l’Ecologie

03 20 70 72 32 | www.dma-environnement.net
ZA des Prairies de la Lys - 59166 BOUSBECQUE
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Lectures
« Le Très-Bas » de Christian Bobin

biographie poétique. Quand un poète se fait le biographe 
d’un saint, il ne faut pas s’attendre à une suite de dates 
ni à un récit ordinaire. Partant à la recherche du mys-
tère de François d’Assise, figure universelle, populaire, 
mondialement connue, le poète se faufile à la suite du 
futur saint, médite sur sa naissance, s’enchante de la vi-
talité joyeuse d’un jeune homme, de son goût pour le 
chant, la poésie. Au fil des pages, bobin accompagne 
le jeune fêtard dans sa quête spirituelle, s’émerveille de 
son rapport à la nature, aux animaux, restitue de façon 
saisissante son dialogue mystique avec claire, son al-
ter ego féminin, la fondatrice des clarisses… Collection 
Folio (Gallimard).

« Un carnet de tendresse »  
de Bendo
roman graphique. Dessinateur, bendo prend 
le crayon au début du confinement. Se met en 
scène. réfléchit avec humour et profondeur sur 
sa relation à Jésus. Au fil des planches, on dé-
couvre le dessinateur, enfant d’abord, puis ado, 
jeune adulte, confronté aux difficultés de la vie, 
s’interrogeant sur son art : « comment dessiner 
Jésus ? » et si parfois bendo le perd de vue, Jé-
sus réapparaît toujours sous son crayon (flan-
qué de l’esprit saint, sous la forme d’une colombe roucoulante, 
bien sûr !) ami proche, fidèle et discret. mais présent. Toujours. Éditions : Nouvelle Cité.

« Le Canard en Judée :  
La vérité sur “l’affaire Jésus” » 

de Hugues Lefèvre
roman humoristique. Deux anges écopent d’une 
amende de dix talents pour tapage nocturne… 
c’est une condamnation qui fera date dans l’his-
toire judiciaire de Judée. Le tribunal de bethléem 

a sanctionné deux anges pour des nuisances 
sonores relevées dans la nuit du 24 au 25 dé-
cembre. L’évangile vu et raconté par des jour-
nalistes contemporains de jésus. Aux éditions 
Quasar.

 — RECENSION FLORENCE EYCHENNE

RECETTE 

La brioche du dimanche matin 
par Blandine Grincourt

Ingrédients
23 œufs 
3 cuillères à soupe de sucre en poudre 
250 g de farine 
120 g de beurre 
20 g de levure de boulanger fraîche 
Un robot ménager en mode « pétrin »

Préparation

1. Mettre la farine dans un robot ménager en 
mode « pétrin ».
2. Ajouter les œufs et le sucre.
3. Mélanger.
4. Faire fondre le beurre.
5. Ajouter le beurre fondu au mélange 
précédent en faisant tourner le robot.
6. Délayer la levure de boulanger dans 50 g 
d’eau tiède. Y ajouter une cuillère à café de 
sucre en poudre. Laisser reposer 3 à 4 min 
environ.
7. Ajouter la levure au mélange précédent.
8. Faire tourner le robot en mode « pétrin » 
pendant 2 min.
9. Transvaser la pâte dans un saladier.
10. Le recouvrir d’un torchon propre et laisser 
reposer pendant 1 à 2 heures dans un endroit 
à température ambiante, mais à l’abri des 
courants d’air. La pâte va lever.
11. Battre la pâte et la transvaser dans un 
moule à brioche.
12. Laisser lever. Quand la pâte a bien gonflé 
dans le moule, mettre au four.
13. Cuire pendant 20 min à 200 °C, sans 
préchauffage.
14. Déguster avec une bonne confiture au 
petit déjeuner !

Un peu d’humour 

— Dis, papa, quel travail 
il faisait Joseph ?

— Il était charpentier.
— Et Marie, 

elle travaillait ?
— Non, elle s’occupait 

du petit Jésus.
— Alors, pourquoi 

le petit Jésus, il était à la 
crèche ?

Évadez-vous par la lecture
Vous pouvez retrouver ces livres, et bien d’autres, à la 
bibliothèque pour tous de Lille-Pellevoisin, au 2 parvis Notre-
Dame de Pellevoisin, à Lille. 03 20 31 40 08. 
Ouvertures : mardi de 16h à 18h, mercredi de 10h à 12h et de 16h à 
18h, samedi de 10h à 12h.



De La Pevèle à Dunkerque, Monseigneur 
Laurent Le Boulc’h, archevêque de Lille, 

a entamé sa visite du diocèse à la rencontre 
des habitants et des �dèles. Ni une 

campagne électorale, ni une tournée de 
« star » de l’Eglise, mais bien un pasteur 

qui vient à la rencontre d’un peuple, 
un peuple à écouter, à découvrir, à aimer 

pour chercher avec lui comment Dieu peut 
lui apporter un plus de vie.

AU COEUR 
DES TERRITOIRES

La tournée 
de l’évêque

 agenda

V E I L L É E  P O U R  L A  V I E
* Vendredi 1er décembre, 20h
En présence de Mgr Le Boulc’h, 
animée par le Chœur scout des 
Flandres. Car la vie est précieuse, 
retrouvons-nous pour chanter, prier 
et adorer.
→Cathédrale, Lille. 

J É S U S  A U X 
F E N Ê T R E S
* Des crèches 
s’affichent aux 
fenêtres près de 
chez vous. 
Ouvrez l’œil et 
envoyez-nous la 
preuve en photo ! 
Via Facebook, Instagram ou 
communication@lille.catholique.fr 

M E S S E S  D E  N O Ë L 
* Retrouvez tous les horaires près 
de chez vous sur messes.info

S A I N T E  T H É R È S E  E N 
PA R O L E S  E T  M U S I Q U E
* Samedi 20 janvier, 20h
Tournée exceptionnelle à l’occasion 
des jubilés de la naissance et de la 
béatification de sainte Thérèse. Ses 
poèmes sont au cœur de ce concert 
piano-voix acoustique.
→Santes (salle Agora). Infos : 
paroisse Saint-Marc à Santes – 
paroissestmarc@orange.fr

Tout l’agenda sur
lille.catholique.fr

C ’est la coutume, à chaque nouvel évêque arrivé sur 
un territoire, sa « visite pastorale ». Cette tour-

née, ou plutôt cette visite a démarré dans les Flandres, 
avant de se poursuivre à Roubaix. D’un territoire rural, 
encore marqué par ses racines chrétiennes, à un autre 
très urbain, marqué par une grande précarité et une spi-
ritualité plutôt tournée vers l’islam, quel grand écart pour 
notre évêque ! Et pourtant, dans ces deux espaces, un 
point commun : des chrétiens animés par la joie et l’es-
pérance que leur apporte la parole de Dieu. 
Sont-ils aveugles face à la réalité du monde qui nous en-
toure ? Pas du tout ! S’ils ont bien les deux pieds sur terre, 
les chrétiens ont ce regard tourné vers la figure de Jésus, 
l’image de Dieu, Père aimant et attentif à chacun. En ap-
prenant de Jésus les gestes et les paroles qui relèvent, 
ils pensent contribuer à la construction d’un monde plus 
fraternel. 
Vaste utopie ? Et pourtant, chaque jour, ce rêve, ce désir, 
s’incarne dans des gestes de solidarité, dans des actions 
concrètes. Combien de chrétiens dans des associations 
solidaires, comme le Secours catholique, les Restos du 
cœur, la Banque alimentaire ?… Combien de chrétiens 
prêts à défendre le plus fragile, parfois au prix de leur vie ? 

Le souci de chacun
Notre Église est pleinement dans le monde, tout comme 
Jésus l’était à son époque, et elle porte, comme lui, ce 
souci de chacun, et notamment des plus pauvres et des 
plus fragiles. C’est ce que révèle la parole de Dieu dans la 
Bible. Un Dieu qui a tellement aimé le monde qu’il a en-
voyé son Fils unique sur terre pour dire à chaque homme, 
chaque femme, chaque enfant, chaque estropié… à quel 
point il était aimé de Dieu.
Et Dieu nous rejoint toujours là où nous sommes, là où 
nous vivons, dans nos joies, mais aussi nos souffrances. 
Les partager à l’Église, à notre évêque en visite, c’est aus-
si porter à Jésus ce dont nous avons besoin pour être plus 
en vie, davantage debout et rayonner à notre tour auprès 
d’autres personnes de cette lumière nouvelle… 

Marie Schockaert

LE MOT DE L’ARCHEVÊQUE

Apprendre de vous
« Cela fait partie de la mission de 
l’évêque d’aller à la rencontre de 
tous les habitants du territoire 
sur lequel il est envoyé. Je ne peux 
en quelques jours prétendre tout 
connaître ni de votre vie écono-
mique et sociale ni de la manière 
dont l’Église est présente locale-
ment.
Je viens avant tout vous rencontrer 
pour porter avec vous un regard 
d’avenir sur la manière dont l’Église 
peut demain accomplir sa mission 
pour tous et porter une parole d’es-
pérance, de réconfort, un plus de 

vie.
N o t r e 
m o n d e 
bousculé, 
déchiré, même 
meurtri par les conflits, les at-
taques et les changements clima-
tiques, creuse des soifs nouvelles, 
et je crois que la parole de Dieu, 
elle qui nous donne vie et fait lien 
dans nos vies, peut répondre à ce 
désir de sens. »

+ Laurent Le Boulc’h, 
archevêque de Lille

→Parole d’un agriculteur

L’écoute, ça peut 
changer les choses
« Nous sommes encore un nombre d’agriculteurs 
important dans notre département. L’Église est 
là aussi pour nous permettre, pour permettre aux 
plus jeunes, une certaine émulation, une mise 
en lien entre les personnes, fédérer des groupes 
pour mettre en valeur le métier et mieux vivre 
ensemble. Un certain nombre d’entre nous se 
sentent isolés, pas entendus ou emprisonnés 
dans leur travail au quotidien. Le mal-être, 
le suicide dans le monde agricole, on entend 
beaucoup trop de personnes qui l’ont rencontré ; 
l’écoute de ces personnes, par l’Église, par nous 
tous aussi, ça peut changer les choses. »

Découvrir les Flandres, un territoire rural 
où l’agriculture est prépondérante, ici sur les 
terres de l’exploitation de Denis Bollengier.
Travailler avec des prêtres, des diacres 
et d’autres personnes engagées à la présence 
de l’Eglise sur le territoire.
Rencontrer des acteurs du monde 
économique des Flandres, ici au teillage de 
lin Decock.

→La vidéo 
de la visite 
pastorale 
dans les 
Flandres
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Un marché de Noël 
pour de belles causes

Cette année, le marché de Noël 
aura lieu le samedi 25 novembre, de 
10 heures à 18h30 et le dimanche 26 
novembre de 10 heures à 16 heures.
La recette sera versée au profit 
de deux associations : Imagine For 
Margo, qui aide au financement 
de programmes européens 
de recherches sur les cancers 
pédiatriques, et les Équipes Saint-
Vincent, qui œuvrent au service des 
personnes seules et démunies basées 
notamment sur notre quartier.
Pour en savoir plus sur les 
associations soutenues :
– www.imagineformargo.org
– www.ssvp.fr.

Des ateliers pour  
se préparer à Noël
L’année dernière durant le temps de l’avent, nous avons vécu 
des ateliers en paroisse. Nous avons été ravis de rencontrer des 
personnes du quartier lors de ces ateliers. C’est pour quoi nous 
réitérons l’expérience, cette année, en vous proposant d’autres 
activités. Les ateliers auront lieu à la salle Estelle Faguette, 
2 bis parvis Notre-Dame de Pellevoisin (à côté du presbytère). 

Des cartes de Noël maison
Samedi 2 décembre, de 10h à 12h.
Qui dit temps de l’avent, dit préparation 
de sa maison, mais aussi mise en place de 
la crèche. Nous avons dans notre quartier 
des maisons de retraite et nous vous pro-
posons de participer à la réalisation de 
cartes de Noël sur le thème de la crèche 
pour les personnes qui seront seules à 
Noël. Les enfants sont acceptés à partir 

de 8 ans. Une participation de 5 euros et 
une inscription sont demandées auprès 
du secrétariat avant le 1er décembre. 
paroissendpellevoisin@gmail.com

Qui dit fête, dit repas !
Samedi 9 décembre, de 10h à 12h.
Nous vous proposons un atelier cui-
sine « plat irakien » pour adolescents et 
adultes. Attention, le nombre de places 
est limité à dix personnes. Participation 
de 7 euros par personne et inscription au-
près du secrétariat avant le 6 décembre 
(paroissendpellevoisin@gmail.com). 
Venez avec votre récipient pour repartir 
avec le plat partagé. 

Venez vivre la crèche vivante
Samedi 16 décembre, à 10h15 et à 10h45.
L’équipe de l’éveil à la foi propose de vivre 
la crèche vivante avec les plus jeunes qui 
sont inscrits à l’éveil à la foi. elle invite les 
habitants du quartier, les familles du caté 
à venir vivre ce temps ensemble. Deux re-
présentations : à 10h15 ou à 10h45 dans 
l’église Notre-Dame de Pellevoisin. Tout 
le monde est le bienvenu. Les enfants 
doivent être accompagnés d’un adulte 
s’ils ne sont pas inscrits à l’éveil à la foi 
pour des mesures de sécurité.
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Pour votre

03 20 13 36 70
pub.nord@bayard-service.com

Bayard Service

ECOLE DE DANSE
Rue de Valmy - Marcq-en-Barœul

CLASSIQUE - MODERN’JAZZ
Initiation à partir de 4 ans
avec Claire et Benjamin Cousin

ex danseurs professionnels
rondpointdesarts.fr   T: 06 12 22 80 53

Rond point des Arts


